

Periódico semanal  
de noticias é intereses locales y generales.

**Precios de suscripción.**

En Medina, un año, 4 pts.; semestre, 2'50.  
Fuera de Medina, 5 pts. al año.

Domingo 12 de Noviembre de 1893.

La correspondencia, á B. Manuel.

**Puntos de Suscripción.**

En la Imprenta y Librería de B. Manuel,  
Plaza Mayor, 50. Medina del Campo.

**MELILLA.****La opinión portuguesa.**

Según nuestro colega *O'Secolo* de Lisboa, en toda España se levanta potente y grandioso el sentimiento de amor pátrio y tanto los soldados como los paisanos piden ser conducidos al frente de las tribus bárbaras que mancharon de sangre la bandera nacional.

En esa expansión de sentimiento patriótico, justa y elevadísima, no se notan afortunadamente discrepancias de los partidos, y carlistas, conservadores, fusionistas, republicanos y socialistas, que en breves días han de luchar con ardor ante las urnas con motivo de las elecciones municipales, se congregan hoy y se unen en la misma aspiración de juntar sus esfuerzos para que los intereses y la honra de la patria salgan incólumes de la terrible lucha empeñada.

En ese sentido se han hecho en Madrid y en otras ciudades españolas un sin número de manifestaciones formidables, imponentes asombrosas, tomando parte en ellas miles y miles de personas y resaltando en todas un orden laudable y meritorio.

Entre los manifestantes, muchos, la mayoría, desean la transformación del régimen del país, pero ante el peligro común, desaparecen por el momento las discusiones internas y todos se inteligencian para que la España quede triunfante.

¡Honor á un país que así se conduce!

También ha de señalarse el buen sentido con que se han evitado ataques más ó menos encubiertos contra Inglaterra y Alemania á pesar de saber los españoles que esos países están dando armas á las kabilas del Riff.

De los ingleses, ya hemos dicho como proceden, y en cuanto á los alemanes se ha teleografiado á Madrid que en la fábrica de Krupp construyen cañones para los marroquíes; estando allí algunos para adiestrarse en su manejo.

No apreciaremos la importancia de este hecho, limitandonos, á consignar

la repugnancia que siente á referir que un europeo, de los que pretenden ser más civilizados entre todos los del viejo mundo está preparando y fabricando armas con destino á las tribus salvajes, amaestrando á estas para que de la mejor manera puedan hostilizar á «los perros de los cristianos» como tan sañudamente nos llaman.

Esto, sin embargo, no nos admira. Cuando la reciente guerra de Dahoma, se probó hasta la saciedad, que los alemanes habían construido armas para los indígenas y adiestrado á estos en su uso y lo mismo estaban dispuestos á hacer los ingleses, más recientemente aún, en Siam.

¿Llegará el conflicto de Marruecos á provocar una conflagración europea?

De desear es que no y aunque ya expusimos nuestros reparos, nos limitamos hoy á copiar de un colega, la siguiente frase de un discurso de Lord Salisburi:

«El peligro del rompimiento de la paz, esta en Marruecos.»

Es un hecho, como ya anteriormente hemos dicho que España ambiciona algo sobre Marruecos; pero es un hecho también, reconocido hoy, aún en este periodo de excitación patriótica, que nada puede intentarse para la realización efectiva de esas aspiraciones, y que por lo tanto se limitará á un correctivo fuerte impuesto á las kabilas, y á una mayor ó menor expansión territorial en las costas marroquíes, que sirva especialmente de garantía política, militar y comercial á las posesiones allí conquistadas.

¿Agradará esa expansión territorial y justa á ciertos gobiernos europeos?

Es probable que no, principalmente á Inglaterra y Alemania, opuestas al predominio latino en el Mediterráneo y que han significado ya, en especial la primera, pretensiones irritantes y arbitrarias sobre Marruecos.

La segunda, por cierto, no olvida el malogro de sus planes contra las islas Chafarinas, á 37 millas de Melilla, las cuales constituyen una excelente posición militar, con fondeaderos de primera clase, naturalmente abrigados, y terrenos también por la naturaleza aptos para el estableci-

miento de baterías en las mejores condiciones ofensivas y defensivas, tanto para la costa marroquí como para el camino del Mediterráneo.

Por esto, y por la situación recíproca en que se encuentran las grandes potencias europeas, vemos el inmenso peligro de que surjan futuras y, desgraciadamente, graves complicaciones internacionales.

LA CATÁSTROFE  
DE

**SANTANDER.**

Se han celebrado en Santander solemnes honras fúnebres acordadas por el obispo, ministro de Hacienda, gobernador civil y Ayuntamiento, por el eterno descanso de las víctimas de la catástrofe.

El obispo pronunció una sentida oración fúnebre.

El alcalde interino, Sr. Mazarrasa, se ha ido á Liendo.

Este viaje de la primera autoridad municipal, ha causado un efecto deplorable.

Se han extraído cadáveres de la bahía, y quedan muchos todavía en el agua.

No es cierto, como han dicho varios periódicos, que los buzos se hayan negado á seguir practicando su penoso trabajo.

Así lo manifiestan, añadiendo que están dispuestos á seguir cumpliendo con su triste deber, á pesar del profundo dolor que les embarga.

*El Hotel de curación.*

Han quedado definitivamente instaladas en el gran Hotel del Sardineiro las cincuenta primeras camas, donde se irán recibiendo los heridos de la catástrofe.

Se han habilitado tres salas: comedor, restaurant y salón. Tienen hermoso aspecto, son ventiladas, limpias y alegres. Los pobres heridos hallarán comodidades, tranquilidad y salud.

La cocina está bien preparada; el instrumento y materiales de curación distribuidos; organizado el servicio y prevenido el personal para recibir á los heridos.

La tropa se ha ofrecido espontáneamente al transporte de camillas.

Muchas dificultades se han tenido que vencer, y muchas cosas que improvisar. Sin embargo, en menos de doce horas, ha quedado todo dispuesto.

Es de alabar el celo y actividad que han desplegado los Sres. Vial, Diestro, Gómez, Pombo y los doctores Ortiz de la Torre y Sarábia, que trabajaron sin descanso y con inteligencia.

Ahora solo falta que se envíen allí donativos. Comestibles, vinos, efectos, ropas, muebles; todo es utilísimo y aun urgente.

El Sr. D. Victoriano López Dóriga ha entregado el primer donativo consistente en arroz, alubias, jamón, té, café y vino.

Después se han remitido otros muchos.

Se está organizando activamente este importantísimo servicio.

Las más ilustres damas montañesas Sras. viuda de Aguirre, de Santonja, de López, de Aparicio, de Labat, viuda de Pombo, de Flores Estrada, viuda de la Fuente, García de los Ríos de Huidobro, viuda de Leguma, de la Cuesta, señoritas de Sierra, Peruela y otras muchas, prestan su concurso á tan piadosa obra.

#### El cadáver del gobernador.

En aguas de Noja, entre Cabo Ajo y Santoña, fué hallado ayer un cadáver, que la autoridad local se apresuró á mandar recoger.

La autoridad, el secretario del Ayuntamiento y otras personas reconocieron que el cadáver era el del gobernador de la provincia, D. Manuel Somoza de la Peña.

Faltábale la levita, el chaleco y una bota, y en la cabeza tenía una extensa herida.

Fué recogido convenientemente el cadáver, y el secretario del Ayuntamiento se apresuró á venir á Santander con la noticia.

El bastón del gobernador fué hallado en San Martín, cerca de la entrada del puerto.

#### Junta de Sanidad.

La Junta de Sanidad acordó en su última reunión, proceder al traslado del Hospital de San Rafael, al que se había hecho para coléricos y al Hotel de curación establecido en el Sardinero, de todos los heridos que están en el primero y cuyo estado permita trasladarlos.

Nombrar director del Hotel de curación al Sr. D. Modesto Martínez Pacheco, el cual designará el personal médico y auxiliar, utilizando los generosos servicios de los médicos que para prestarlos han venido á esta población. El señor Martínez Pacheco

ha venido apresuradamente de Madrid para ponerse al servicio de Santander en estas circunstancias.

Prohibir la pesca en la bahía durante algún tiempo, por los peligros que ofrezca el consumo de pescado en las actuales circunstancias, sembrado como está el fondo de aquella, en las inmediaciones del lugar de la catástrofe, de cadáveres y despojos humanos y

Proceder á la desinfección de las calles y muelles.

## MELILLA.

### Una carta del General Macías á las kábilas

==)0(==

Según escriben de Melilla á *El Correo*, la carta enviada por el gobernador de dicha plaza con fecha del día 5 por el moro Mariguari á los jefes de las kábilas, dice así:

«Al jefe del campo fronterizo.—Os ruego déis lectura de la adjunta carta á los cabos de kábilas para que la comuniquen á los rebeldes y puedan en su vista ajustar su conducta como juzguen conveniente.—*Melilla 5 M. Macías.*»

Dios os guarde: Antes de atacaros quiero sepáis que estoy aquí, y que soy gobernador de Melilla y gobernador general de todas las fuerzas de S. M. el rey D. Alfonso XIII (q. D. g.)

España tiene perfecto derecho á construir el fuerte de Sidi-Guariax, porque está en territorio suyo, estipulado por los tratados, y este fuerte le construirá aunque lo tratara de impedir el mundo entero.

Tengo aquí muchos batallones. Si mirais á este puerto, vereis diariamente llegar refuerzos y pertrechos de guerra de todas clases, y así que lo pida á mi rey, vendrán cuantos sean necesarios para castigar vuestra rebelión incomprensible, desprovista de todo derecho.

Así lo reconocen todas las naciones que condenan vuestra actividad. Así lo reconocerá el sultán.

Ya me conocéis y sabéis que lo justo y lo honrado han guiado siempre mis actos, y que el derecho de todos fué siempre por mí respetado: nada me arredra más que proceder mal. Así, repito, que antes de atacaros quiero avisaros para que mañana cuando me encontréis en el campo de batalla, y seais derrotados con pérdida de familias y haciendas, penséis que la responsabilidad es solo vuestra.

Tengo la paz en una mano y la guerra en otra. Escoged. La razón está de parte de España. Confío que el Dios de la guerra me dará la victoria.

—*M. Macías.*»

### El combate del día 9.

Desde las últimas horas de la tarde de ayer, circuló en Madrid el rumor de que el día 9, después de las cuatro de la tarde, había habido en Melilla un combate, muy satisfactorio para nuestras armas.

Los periódicos de la noche no están conformes respecto á este punto.

*La Correspondencia* dijo que los moros no han contestado al cañoneo de nuestros fuertes, sino que al contrario, se han retirado al interior, continuando nuestros cañones destruyendo todo cuanto está á su alcance en el campo marroquí.

*El Heraldo de Madrid* afirma que si hubo combate y publica algunos detalles interesantes.

En los centros oficiales no se facilitó á la prensa despacho alguno respecto á este combate.

Sin embargo, personas que suelen estar bien informadas respecto á lo que ocurre en Melilla, aseguraban que el cañoneo de nuestros fuertes, iniciado por orden del general Macías en cuanto pasó la hora de la tregua otorgada al bajá del campo moro, fué contestado por fuego de fusil de los rifeños.

Telegramas particulares dicen que en cuanto el cañoneo del *Venadito* y de los fuertes empezó, los moros ocuparon sus trincheras y desde ellas foguearon largo rato á las tropas.

Añádese que en el Gurugú había grupos numerosos de moros y que en este sitio fué donde más fuego hicieron.

Parece que el general Monroy con su brigada hizo una salida, avanzando bastante sobre el enemigo. El batallón disciplinario y fuerzas de caballería de dragones de Santiago dieron una terrible embestida á los rifeños. Estos huyeron, y nuestros soldados, llenos de furor, arrojáronse sobre los fugitivos moros, causando muchas bajas.

Quedaron en el campo varios moros muertos.

Reférase que el disciplinario dió una admirable carga á la bayoneta, en la que perecieron más de 30 moros.

Elogiábase la bravura de los disciplinarios de los tiradores Mauser, de los dragones de Santiago y de otras fuerzas que habían tomado parte en la victoriosa operación.

Los informes á que nos referimos añadían que las tropas no tuvieron ninguna baja, que solo resultaron heridos de poca consideración algunos soldados.

Decíase asimismo que los disciplinarios y los Mauser lucharon cuerpo á cuerpo con los moros en una trinchera de éstos, y que allí los españoles, en pelea terrible de bayoneta contra gumía, probaron una vez más su heroísmo é infundieron el terror en el enemigo.

Tales son las noticias que anoche hemos oído.

Esperamos su confirmación en los des-

pachos oficiales y en los de los redactores corresponsales en Melilla.

## Crónicas.

**Aplaudimos la idea.** Varios aficionados de esta localidad harán esta noche, en el teatro de Isabel la Católica, una variada función, cuyos productos se destinarán a los soldados de esta localidad que tengan la desgracia de ser heridos en Melilla y a las familias de los que perezcan defendiendo el pabellón español contra los bárbaros del Riff.

**Defunción.** Ayer, á las cuatro de la tarde, fué conducido á la última morada el cadáver de la Sra. D<sup>a</sup> Isabel García Sierra, esposa de nuestro apreciable amigo D. Marcos Ayllón, que falleció á las cuatro de la tarde del viernes, despues de larga y penosa enfermedad.

Enviamos á nuestro desconsolado amigo y demás familia nuestro sentido pésame.

**Dentista.** Por circunstancias especiales, permanecerá en esta villa el conocido y acreditado dentista de Valladolid. D. Lorenzo Caballero, establecido en la Plazuela del Teatro viejo.

El Sr. Caballero ofrece todos los nuevos adelantos, reforma dentaduras postizas rotas ó mal construídas y hace cuántas operaciones de la boca sean necesarias con una prontitud increíble, á precios sumamente económicos.

Tiene títulos español y francés y privilegio de invención.

También reconoce y gradúa la vista, preparando anteojos y lentes del grado exácto y de los mejores cristales, desde 4 pesetas par.

Las personas que necesiten utilizar sus servicios, pueden pasar al parador de Chamorro, frente á la estación.

**Morras fúnebres.** Segun nuestras noticias, mañana, lunes, tendrán lugar en la Iglesia de los PP. Carmelitas descalzos, de esta villa, solemnes cultos en bien de nuestros hermanos fallecidos en las escaramuzas de Melilla á manos de los rifeños.

En el tren correo procedente de Santander, pasó anteanoche por esta estación, con dirección á Madrid, el Excelentísimo Sr. D. Germán Gamazo.

Salieron á saludar varios de los muchos amigos con que cuenta en esta villa.

El martes último pasó con dirección á Cénta el Regimiento Infantería de Toledo, sienta recibido y victoreado en la estación de esta villa por más de dos mil personas.

Jefes, oficiales y soldados fueron espléndidamente obsequiados por el Ayuntamiento y varios particulares.

**La Obrera.** Con objeto de que pueda concurrir mas gente á la función que esta noche tendrá lugar en el Teatro, esta sociedad celebrará el baile de tres á seis de la tarde.

**Reservistas.** Estos dias se ha notado mucho movimiento de soldados que van á incorporarse á sus respectivos Regimientos.

Los jóvenes reservistas van alegres y todos con deseos de ir á Melilla y vengar los ultrajes hechos en Africa á nuestra bandera y á los muertos y heridos por los Rifeños.

Muy pronto terminará la incorporación á sus cuerpos de las reservas activas. Si antes hicieran falta refuerzos en Melilla, irían los batallones que están preparados en Andalucía, y caso contrario las reservas formarían batallones para unirse á sus respectivos cuerpos.

Los que deban ir á Melilla habrán de marchar del 20 al 25 de este mes.

Caso de no tomar la campaña incremento, en cuanto tengamos asegurados nuestros derechos, los individuos de las reservas volverán inmediatamente á sus casas.

## QUINTAS.

A los mozos que les corresponda jugar suerte en el presente reemplazo de 1893, cuyo sorteo se verificará el segundo Domingo de Diciembre próximo, se les redime á metálico por la cantidad de 1500 pesetas, pero con el fin de que á aquellos les sea menos gravosa dicha redención, la casa que hace muchos años tiene establecida en Avila el conocido Agente de negocios, D. Cayetano González, la cual compite con todas las Sociedades que se dedican á la redención y sustitución de soldados, por el pronto cumplimiento de sus obligaciones, como lo tiene bien demostrado en las muchísimas operaciones verificadas en distintas Zonas de España, cuyos hechos están bien recientes en esta villa con los tres contratos verificados en el último sorteo, con esta casa, á cuyos tres asociados les tocó la suerte de soldados, y sin necesidad de hacer gestión alguna por parte de los mismos, fueron redimidos á metálico, entregándoseles las oportunas cartas de pago, dando testimonio de ello dichos interesados.

Los que deseen asociarse para dicha redención, pueden hacerlo antes del próximo sorteo por la cantidad de 800 pesetas, redimiéndoles á metálico si les tocare servir en activo, ó se les sustituye por otros, si por sus números fueran destinados á los ejércitos de Ultramar. Las 800 pesetas las entregarán los interesados al recibir la certificación de estar redimidos á metálico, ó noticia oficial de haber embarcado su sustituto, y si quedáran libres por su suerte, abonarán dicha cantidad al saberse oficialmente,

Tambien pueden hacerse asociados en la cantidad de 850 pesetas, pagadas en dos

plazos iguales de 425 cada uno, siendo el primero en el mes de Enero de 1894 y el segundo en Septiembre de 1895.

Los que deseen jugar sólo la suerte de Ultramar pueden hacerlo por 150 pesetas satisfechas en dos plazos de 75 pesetas cada uno, abonando el primero al verificar el contrato, y el segundo al cumplirse el año de la fecha.

Para más informes, si alguno los conceptúa necesarios, puede dirigirse al domicilio del apoderado que en esta villa tiene D. Cayetano Gonzalez, que lo es D. Elías de Oyagüe Gutierrez, Secretario del Juzgado Municipal, quien les enterará de los demás que tuviere, en garantía de los contratos que realice á este fin.

## Mercados

Medina 12 de Noviembre de 1893.

### ENTRADAS.

En la semana que terminó ayer las entradas en esta plaza fueron 1750 fanegas de trigo, que se pagaron de 40 1/2 á 41 las 94 libras.

### SALIDAS.

Salieron 26 wagones de trigo para los siguientes puntos:

Barcelona, 6; Valdestillas, 4; Mave, 2; Paseo Imperial, 5; Bélmez, 1; Manresa, 2; Cañaverál, 1; Málaga, 1; Puente Genil, 2 y Madrid 2.

De garbanzos, 1 á Barcelona.

De centeno, 2 á Cádiz y 1 á Manresa.

De vino, 1 á Rábade.

De sal, 2 á Avila y 3 á Valladolid.

De ganado lanar, 18 jaulas á Barcelona.

### PRECIOS AL DETALL. ÚLTIMA HORA.

Espécies	Entradas	Precios en rs.
Trigo.....	5300	40 1/2 á 40 5/4
Centeno..	500	23 1/2 á 24
Cebada...	600	21 á 21 1/2
Algarrobas	500	de 24 á 24 1/2
Guisantes	00	á 28

### GANADO LANAR.

Entradas, 6000 cabezas que se vendieron á los siguientes precios:

Carneros de 85 á 90 rs. uno.

Ovejas de 70 á 75 rs. una.

Corderos de 50 á 55 rs. uno.

Castañas, 00 de 26 á 28 rs. fanega.

El vino para el consumo local, se vende en bodega de 15 á 16 rs. cántaro, el tinto, y el blanco, de 14 á 18.

Vinagre, de 15 á 16 rs. cántaro.

Valladolid.—Mercado de ayer.—La entrada en los almacenes generales de Castilla, fué de 700 fanegas de trigo, que se pagaron á 41 rs. las 94 libras.

En el Canal entraron 600 fanegas de trigo pagándose á 41 rs.

Rioseco.—Desde nuestro suplemento anterior hasta la hora de hacer el presente han entrado unas 3000 fanegas de trigo, pagándose á 40 1/4 rs. las 94 libras.

Medina del Campo.—Imp. de Benito Manuel.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS.

**ULTRAMARINOS**

Y

**Coloniales**

por mayor y menor

DE FRANCISCO CARRIÓN,

Plaza Mayor, num. 4,

MEDINA DEL CAMPO.

En este acreditado establecimiento encontrará el público un abundante surtido en géneros de todas clases.

Aceite de la sierra, jabón, arroz, petróleo, sal, azúcares, cacao, cafés, chocolates de Astorga y otros puntos, chorizos, jamones, mantecas, conservas de todas clases, licores del reino y extranjeros, aguardientes valencianos, espíritus, é infinitud de artículos difíciles de detallar.

**Interesante**

Pedro Fernandez, acreditado fabricante en tegidos de caña para techos rasos, que estuvo establecido en Valladolid, se ha trasladado á esta Villa por ser punto más conveniente para la facilidad de envíos á su numerosa clientela, sirve cuanto encargos se le hagan á vuelta de correo.

Los precios económicos que esta casa tiene establecidos y la superioridad en el género que expende, son bien conocidos en los pueblos de esta provincia y fuera de ella, y es su mejor recomendación.

JUÁN DE ALAMOS, 5,  
MEDINA DEL CAMPO.

**Imprenta**

DE

**BENITO MANUEL,**

MEDINA DEL CAMPO.

**Tinta.** En la imprenta de este periódico, Plaza Mayor, 50, se acaba de recibir un buen surtido de tinta de copiar en clase superior.

Botella de litro 3,25 pesetas.

Id. de 1/4 de litro una peseta.

Tinta común, superior á 75 céntimos cuartillo.

También se ha recibido papel y sobres en estuches de última novedad, y una bonita colección de cromos propios para registros.

**EL CASTELLANO,**  
periódico semanal

DE NOTICIAS É INTERESES LOCALES Y GENERALES

Se publica los Domingos.

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.**

EN MEDINA DEL CAMPO, un año 4 pesetas. Seis meses 2'25 id.

FUERA DE MEDINA, un año, 5 pts.

Anuncios en la 1.ª y 4.ª plana, á precios convencionales.

**CONSTRUCCIÓN DE CALDERERÍA**  
DE TODAS CLASES.

ESPECIALIDAD EN APARATOS DE DESTILACIÓN.

**Gran premio y cuatro medallas de oro.**

Primera casa en España fundada en Madrid, en 1877,  
por **D. Leoncio Carre.**

*Instalación completa* de destilerías de vinos, orujos, caña, remolacha, granos, etc.

*Nuevo aparato de destilación continua*, produciendo de una sola vez alcohol de 39 á 40 grados.

*Aparatos de rectificación.* Nuevos alambiques de doble junta hidráulica, los mejores y más sencillos construidos hasta hoy y los *más baratos.*

*Aparatos para bebidas gaseosas,* calderas de vapor, depósitos para agua, alcohol, aceite, etc. Bombas y tuberías de cobre y hierro.

Catálogos gratis á quien los pida.

**Leoncio Carre,**  
PLAZA DE LA ERMITA DE SAN VICENTE,  
**VALENCIA.**

**SOLAR EN VENTA.**

El que existe en la calle de S. Martín, titulado de los Leones, entre las casas de D. Florencio Espiau y D. Clemente Fernandez, se vende libre de toda carga, por su dueño don Ricardo Cuadrillero.

**SEBOS**

Se compran en grandes partidas, siempre que sean buenos y estén secos. En la Administración de este periódico informarán.

**E**nseñanza de Hebreo, Griego, Francés y Alemán, como preparación á la Facultad de Letras y á la carrera de Comercio.

Método acreditado por el Dr. gr. y Catedrático D. Víctor Ozcáriz.

Mensualmente, lección diaria, 15 pesetas por asignatura.

Posada de la Cruz, Medina del Campo.

**¡¡OCASION!!**

**MÁQUINAS DE COSER.**

Se venden dos á precio muy económico en relación á su coste, una nueva y otra en medio uso, las dos intermedias y sistema Singer.

Informará en el Arrabál de Salamanca n.º 54. Doña Amalia Casal.